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横扫瑞典黑马莫

雷加德后!樊振东在休斯敦

世乒赛上为中国队斩获第

四个冠军"

与奥运会相比!两年一

度的世乒赛更清晰地展示

了樊振东的成长轨迹" 从
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年世乒赛的低谷 !

再到如今拿下职业生涯首

个圣#勃莱德杯! 樊振东用

八年时间!站上中国男乒的

领军之位"

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

仍记得，本届世乒赛的抽签结果
刚刚揭晓时，国内球迷一片哀嚎：中国
男乒，太惨了。

中国男乒派出的五名单打选手
是：樊振东、梁靖?、王楚钦、林高远、
周启豪。没想到，抽签结果显示除了
周启豪外，其他四人都落位上半区，只
有一人能晋级决赛。而周启豪在下半
区也遭遇各路外国好手阻击，想进决
赛绝非易事。

拿下全运会男单、男团金牌的樊
振东，被视为国乒的下一个领军人，自
然被寄予厚望。但是在地狱赛程面前，
谁也不知道结果如何。更何况，这是被
刘国梁形容为“一人的婚礼，127人的
葬礼”的世乒赛。
“没有冠军是保来的，也没有‘应

该赢’的比赛，所有的胜利都需要我一
场一场去拼，去发挥出全部的自己。”
樊振东的夺冠之路，是最艰难的那一
条，他接连淘汰了王楚钦、林高远和梁
靖?，取得中国内战三连胜，杀出一条
血路来到决赛。
下半区的周启豪被德国老将波尔

淘汰，但波尔也没能与樊振东会师决
赛。瑞典人在本届世乒赛异军突起，
不仅在男双项目夺冠，男单项目还杀
出了莫雷加德这匹黑马。不过，对于
樊振东而言，决赛之前的道路如此坎
坷，以至于这个对手有些“不够打”。
“稳”是樊振东这次最大的特点，

不骄不躁，一球一球和对手拼，一分一
分拿，不论领先还是落后，他都淡定如
水。莫雷加德虽然能取得短暂领先，
但都被樊振东慢慢追平、反超，最后不
得不承认：“樊振东是更强的那个
人。”

这场胜利，让樊振东成为了世乒
赛历史上第35位男单冠军。同时，这
也是中国队历史上获得的第21个世乒
赛男单冠军。在马龙、许昕都不在的一
届世乒赛中，樊振东闯过有史以来最
艰难的赛程，拿到了八年来梦寐以求
的圣·勃莱德杯。以这个冠军为起点，
樊振东在“中国男乒领军人”的位子上
坐得更踏实了。

纵览过去五届世乒赛，能够清晰地
看到樊振东的成长史。2013年，16岁的
樊振东第一次出现在世乒赛的舞台。初
出茅庐的他本有希望走得更远，只可惜
在第三轮就碰到了上届冠军张继科。年
轻的樊振东无力抗衡，无奈败北。
此后的两届世乒赛，一直见证着

樊振东的蜕变。有马龙、许昕等大哥坐
镇，樊振东在中国男乒始终扮演着“弟
弟”的角色。“未来可期”是大家对他的
期待，于是他没有压力，敢打敢拼，在
世乒赛上每往前走一步，都是赚了。
从第三轮到决赛，樊振东花了四

年时间。2017年，他20岁，在杜塞尔多
夫世乒赛决赛中迎战大满贯选手马
龙。实力虽然居下风，但樊振东把马龙
逼至3比3，决胜局苦战至10比12才落

败。比赛打到这个份上，胜负就是一瞬
间事。

赛后，马龙有种“劫后余生”的感
觉，表示这是他经历过的最艰难的比
赛，甚至超过了奥运会。他也说，未来
是樊振东的。从那之后，人们都在等待
樊振东兑现属于他的未来。
只是，这一等就是四年。2019年布

达佩斯世乒赛上，马龙继续展现着他
的强大，实现世乒赛三连冠。当时的樊
振东已是世界第一，却在世乒赛遭遇
滑铁卢，以2比4输给梁靖?，止步十
六强。这样的表现，远远不及前两届世
乒赛，也远远低于人们的预期。
“世乒赛之前我在等，世乒赛之后

我在熬。”对于樊振东而言，预期之外
的失败所带来的痛苦只能靠时间消

解。好在，经历过摔打也是年轻人走向
成熟的关键一步。

从布达佩斯的低谷中走出之后，
樊振东变得沉稳、踏实。接受《乒乓世
界》采访时，樊振东说道：“我现在比以
前更了解自己，我知道自己想要达成
一个目标，不是靠特别强的冲击力和
爆发力就能做到的，我属于‘聚沙成
塔’类型，大家期待的未来我还没有达
成，这也是我努力的方向。”
两年后的休斯敦，属于樊振东的

“塔”落成了。过硬的实力成为他一路
闯关的资本，再艰难的赛程也无法阻
挡他拿下冠军，世界第一终于圆梦世
乒赛。曾经的樊振东一直想要征服高
山，如今来到本命年的他，终于有一点
“一览众山小”的感受了。

不久前的奥运会上，樊振东的绰
号还是“小胖”。当时，马龙、许昕和樊
振东的组合还被称为“龙蟒胖”。仅仅
过了四个月，樊振东就成为众人眼中
的“东哥”了。角色的转变，就是一瞬间
的事。
马龙一直是樊振东想要超越的高

山。2017年的世乒赛决赛，他虽然将马
龙逼至绝境，却还是和胜利擦肩而过。
东京奥运会，刘国梁曾这么鼓励樊振
东：“你现在不站出来扛起中国男乒这
面旗，什么时候出来扛？”决赛中，樊振
东再次向马龙发起挑战，过程与之前
一样惊心动魄，结局也是。
马龙很强大，但马龙也会老去。对

于樊振东而言，他希望自己能够战胜

处于巅峰期的马龙，他希望用这样的
胜利来证明，自己的时代来临了。一个
月后的陕西全运会，樊振东全力出击，
面对一众比自己年轻的选手毫不手
软，斩获金牌。马龙虽然没参加单打赛
事，但代表北京队参与团体赛，并在决
赛中与樊振东所在的广东队碰面。
10比6，在马龙手握四个赛点的情

况下，樊振东拒绝让曾经的剧情重演，
连续挽救赛点后逆转取胜。这场逆袭，
不仅为广东队夺得团体金牌奠定基
础，也具备了一定的象征意义：中国男
乒的领军人，也许是时候易主了。
从那之后，樊振东的形象慢慢地

发生了变化，称呼他为“小胖”的声音
越来越少，渐渐地被“东哥”代替。这样

的变化甚至在比赛中也有体现，他的
发挥越来越平稳，少了一份冲动，多了
一份冷静。他不再是别人眼中期待的
未来之星，他已经让曾经憧憬的未来
变成了现实。
面对身份和心态的转变，樊振东

表示：“身份的转变不是以个人意志为
转移的。很多东西做到了，慢慢就担起
来了。我还要做好自己，承担更多。”
曾经的“小胖”消失了，而属于“东

哥”的未来才刚刚开始。世乒赛冠军是
樊振东过去八年里一直追逐的目标，
但樊振东认为，这远远不是终点。“现
在年轻队员成长很快，打法非常先进。
我自己的成绩也没说有多好，下个周
期我还是一个去拼、去冲击的角色。”

今天是12月1日，是中国乒乓名将
王皓的生日。休斯敦世乒赛结束后，国
乒众人聚在一起拍了很多照片。其中
有一张，王皓举起了樊振东的男单冠
军奖杯。这也是2009年王皓自己斩获
世乒赛男单冠军后，再一次举起圣·勃
莱恩杯。
樊振东夺冠的时间与王皓的生日

如此接近，让这座冠军奖杯有了“生日
礼物”的意思。过去十年，樊振东从王
皓的队友变成王皓的徒弟，樊振东的
成长之路少不了王皓的栽培。

2009年之前，樊振东和王皓就认
识了。那是樊振东进入八一队的第一
年，恰逢全运会备战，他成为了王皓的
陪练。“那时皓哥的球质量太高了，我
的水平不行，完全防不住。”樊振东记
得，当时王皓对他说的第一句话是：
“有点胖，多练练体能吧！”

在王皓眼里，这个孩子虽然年纪
小，但很踏实，陪练时认真、投入，且很
要球，把他的积极性也带起来了。于
是，樊振东在接下来的三年里一直都
是王皓的陪练。两个人都在八一队打
球，樊振东一直观察着王皓打球，边看
边学习。
当樊振东入选国家队后，王皓就

把他介绍给了自己的主管教练吴敬
平。待吴敬平离开国家队后，王皓接替
成为了樊振东的教练。2017年、2018
年，樊振东的状态大涨，接连在各项比
赛中夺冠。
不过，随着大球时代来临，樊振东

面临着技术创新的困境，这也是2019
年他突然跌入低谷的原因。自始至终，
王皓陪伴在樊振东身边，花费了很多
时间帮助他调整，一直到现在。
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什么时候出来扛？就是现在！
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